

## 意見書

平成16年8月19日

総務省総合通信基盤局  
電波部電波政策課 御中

〒100-0014  
東京都千代田区永田町2-4-2 秀和溜池ビル4F  
社団法人 日本パソコンコンピュータソフトウェア協会  
会長 浅田 隆治

「電波有効利用政策研究会 電波利用料部会 最終報告書(案)」に関し、下記のとおり意見を提出します。

平成16年8月19日

総務省総合通信基盤局  
電波部電波政策課 御中

社団法人 日本パソコンコンピュータソフトウェア協会  
会長 浅田 隆治

「電波有効利用政策研究会 最終報告書(案)」に関する意見

はじめに

電波は、有限希少な国民共有の資源であり、貴重な電波資源を極力有効に利用すべきことは充分に認識しており、また電波の逼迫状況が極めて深刻化している中で、電波再配分及び電波有効利用のための規制緩和等多くの施策が実施されていることについて、大きな評価をしております。

しかしながら、今回の電波有効利用政策研究会 最終報告書(案)(以下、「最終報告書(案)」という)では、免許不要局から新たに徴収することの是非が提案されており、賛成、反対両論併記の形式で、記述されております。

ソフトウェア開発やインターネットなどIT産業に係わる企業約500社からなる業界団体である当協会としては、免許不要局は、無線LAN、無線タグ、情報家電、ITS等が含まれていると認識しているところです。これら免許不要局は、今後、わが国が目指しているユビキタスネットワーク社会の重要な担い手と認識しており、たとえ一部の分野であっても電波利用料を徴収することは、IT産業の発展・普及の阻害要因になることを危惧しております。さらに、今回の免許不要局からの利用料徴収に関しては、以下のような多くの問題点があることから、今般の「電波利用料制度の見直しについての基本的考え方」における「免許不要局からの利用料徴収」に反対します。

### 1. 免許不要局は国民が自由に利用すべきもの

免許不要局は、低出力で伝搬範囲も小さく、電波の適正利用に大きな混乱を生じさせる恐がないことを考えると、国民が自由に電波利用料の負担なしに利用できる環境を確保すべきである。

## 2. 「e-Japan戦略」基本方針に反する

「e-Japan戦略」は、ITを使用して経済社会を発展させることを最大の眼目としているが、今後、公共スペース、交通機関、家庭内外の生活場面等において、ITの利活用による具体化である情報家電、無線LAN、ITS、無線タグ等を含む免許不要のIT関連製品の育成、支援が最も重要であり、官民で努力している。産業界においても、コスト削減に最大限努力し、新技術の活用を図り、発展に努めているところである。このように、今後伸ばすべき産業とされたものに対し、仮に製品分野を一部に限定したとしても電波利用料を付加することは、「e-Japan戦略」基本方針に反するとともに、これらの発展普及の阻害要因になる。

## 3. 情報家電の普及促進が重要である

最終報告書(案)において、「使い勝手がよい周波数」を割り当てる帯域占用型(情報家電専用帯域等)については、一定の負担を求めることが適当ではないかとの見解が示されている。しかしながら、この情報家電等については、わが国の得意とする分野として、ITの利活用により経済社会を発展させるという「e-Japan戦略」の重要な役割を担っており、今後、各種新しい製品が開発される分野である。したがって、一定帯域を占有させることにより、この分野の発展をさらに促進させるべきところ、電波利用料を付加することは、わが国の経済発展の足かせとなるとともに、国民にとって不利益になるものと考える。

## 4. 免許不要局に関する議論が不十分である

免許不要局を帯域占用型と非占用型に分類する案は7月15日の最終報告書(案)において急遽提示されたものである。今後、開発が予定され、現段階では実体のないものを対象として、電波利用料の徴収を制度化することは関連事業者にとって事業環境が極めて不透明になることを意味しており、議論が不十分である。

## 5. 電波利用料の使途を拡大すべきではない

今回の電波利用料の見直しに当たっては、電波利用料の使途の拡大として、新たな研究開発費、デジタルディバイドの解消の費用等に充当しているが、研究開発に係る官民の役割分担等を慎重に考慮すべきであり、従来の使途範囲を安易に拡大すべきではない。

## 6. 電波利用料を徴収している国はない

米欧等の諸外国においても、小電力無線局からは、電波利用料を徴収していない。又、諸外国では、電波を使用して事業を行っている免許人と一般ユーザたる免許不要局の公平論など論ぜずに、免許不要局の自由な活動を担保し、それにより技術革新を図っている。

## 7. 電波有効利用のインセンティブは働くかない

電波利用料徴収の理由の一つとして、電波有効利用へのインセンティブが挙げられているが、電波を使い事業を行っている免許局と違い、免許不要局は電波を使うものの事業を行っていない不特定ユーザが多く、これらの分野にはインセンティブが働くとは考えられない。また、機器メーカーの電波利用代行徴収では、インセンティブが機能することを説明できないと考える。

## 8. 電波利用料の賦課は規制強化である

免許不要局であっても一定の周波数帯域を確保し、利用しているのであれば受益を受けているので、利用料を負担すべきとの意見もあるが、小電力無線は、あくまでも反射的利益であり、利用料賦課等の制限を加えることなく、自由な利用を担保すべきである。また、免許不要局に電波利用料の賦課という行政関与により、行政目的を達成しようとすることは、広い意味での規制強化となり、本来の免許不要局制度の精神に反し、民間事業の円滑な発展を阻害する恐れがある。

## 9. 徴収コストがかかり過ぎる

免許不要局から阻害の要因にならない程度の極めて低い利用料額を定めるべきとの議論もあり得るが、逆に海外製品も含めてあまねく徴収するための制度創設および維持も含めた徴収コストを考慮した場合、徴収の実益に乏しく、また、徴収しないことによる産業全体から得られる税収増などのメリットを考慮すると、免許不要局から利用料を徴収すべきではない。

以上